
第 1頁 

臺中市第五屆空氣污染防制基金管理會 

109 年第 1 次會議紀錄 

 

一、 時間：109 年 4 月 24 日(星期五) 上午 10 點整 

二、 地點：本府環境保護局 2 樓中山廳（臺中市西區民權路 99 號） 

三、 主席：吳主任委員志超                      紀錄：張詠雅 

四、 出(列)席單位及人員：如簽到單 

五、 業務報告：空氣污染防制基金管理會運作概況及空品現況 

劉委員邦裕 

基金執行概況，去(108)年第 1 次管理會時預估 108 年及 109 年累

積餘絀分別為 218,053 仟元及 251,998 仟元，今(109)年第 1 次管理會

資料呈現累積餘絀數為 608,083 仟元及 549,425 仟元，為何會有如此

大的差異是採取何種預算管制措施？請說明？ 

白委員曛綾 

行政院將臺中市生煤管制的自治條例宣告部分條文無效，其將如

何影響臺中市後續的污染管制工作？如何因應？ 

張委員艮輝 

1. 對於過去一年空污費相關計畫執行成效，宜彙整作原則性說明。 

2. 對於本市各項污染物符合各項空氣品質標準情形與演變，宜有分

析說明。 

3. 本市過去調查研究關於各區域污染特徵與污染事件污染來源與原

因，宜有原則性說明。 

4. 根據上述說明，提出本市明年度(110 年)空氣污染管制的整體架構

及重點方向，以符合此次提出的空氣污染防制基金的預算計畫。 

5. 環保署已訂 2023 年全國 PM2.5平均值要達到 15μg/m
3的目標，本

市也應很快就會訂定 2023 年的目標。針對如何達到這個目標，未

來應有相對完整的說明，必要時 2021 年預算編列工作項目也應有

所調整。 
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6. 本市 PM2.5濃度雖然逐年改善中，但民眾的主觀感受可能與此有

落差，應請針對能見度、短期污染事件的頻率與強度等進行分析

落差原因。 

簡委員慧貞 

業務報告之空污基金運作概況(簡報 P4)建議補充餘絀滾存利息

收入，讓基金支出收入更完整呈現。 

朱委員南子 

感謝環保局的認真努力。 

張委員鎮南 

1. 未來目標 15μg/m
3
(年平均)，是否可以另訂瞬間(空氣盒子)及 hr

的上限值，以多保障民眾呼吸安全，民眾便於了解。 

2. 針對空污季危害，請建立更嚴格管制策略。 

郭委員錦堂(書面意見) 

1. 臺中市的空氣品質歷年來已有明顯成效，但諸多污染物不盡全由

本市造成，應朝境內及境外加以區別出各占百分比，以及與氣象

關係。 

2. 都市的污染以移動性佔的比例為高，應針對停車怠速再加強宣導

及管制。另外，路邊停車造成交通不順暢亦是造成空氣主要原因，

同時也會增加交通事故造成市民生命健康影響，建請與交通局平

台溝通，能再創良好的空氣品質。 

3. 建議提早規劃柴油車加裝濾煙器時程(須結合鄰邊縣市、南投、彰

化、苗栗等)，以解決空氣的細微粒濃度控制。 

六、 提案討論： 

(一) 提案一：110 年先期計畫與經費審查 

劉委員邦裕 

1. 移動污染源管制及 PM2.5排放貢獻仍以柴油車居首，近年來採取輔

導裝設濾煙器管制措施，成效如何？環保清潔車輛裝置濾煙器運

行維護計畫 108 年編 2,686 仟元，109 年編 1,000 仟元，110 年未

見編列？是否均已改善完成？ 

2. 去(108)年審查交通局辦理「綠色運輸轉乘優惠計畫」提案，因部
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分委員對歲出預算已超過歲入預算是否還有多餘經費來補助轉乘，

台鐵轉乘市區公車超過 10 公里免費補助經費必須由空污基金支

應的理由為何？為何未從其他交通收入來源支應及對空污改善之

效益有不同意見而決議計畫予以保留請交通局再檢討在案，嗣後

109 年本計畫仍予以編列 5,075 仟元，110 年預算匡列 4640 仟元，

以上請交通局補充說明本項計畫後續辦理情形及對搭乘公車之運

量提升與空污改善有何效益？ 

方委員國權 

1. 有關先期作業摘要及計畫書部分之P5及P11均未見預期效果及影

響中之量化達成具體目標或 KPI，僅具質性呈現之文字說明，此

部分是否可再補充之。 

2. 承上題，各計畫書之呈現格式是否能有統一之格式要求？有些計

畫有六大項之要求項目，有些計畫僅有計畫內容及期程，計畫經

費及計畫經費之概算表。未見執行策略及方法，期程與資源需求

及預期效果及影響等項目之說明。 

3. P68 及 P84 中計畫所呈現之預期效果及影響之格式不一致，一個

有具體預期效果之量化表現，另一個僅為質性描述。 

4. 有關低碳城市之具體落實，如何從教育學生面具體落實，如鼓勵

學生多騎自行車，並能安全的騎自行車，含路線規劃等，臺中市

宜及早規劃，才能有具體成效。 

白委員曛綾 

目前只看到各計畫之編列，卻沒有對未來各計畫編列後，對臺中

市預期獲改善之成效，宜彙整說明計畫執行後對污染預期減量效益與

空品改善情形。 

張委員艮輝 

空氣品質感測物聯網維運計畫，對於數據解析及運用，宜有環工

空氣污染背景之專業人士參與，以擴大深化計畫效益。 

簡委員慧貞 

110 年先期計畫目標明確，計畫重點明確，惟 110 年基金固定源

收入 50%，營建工程 26.89%，移動源 22.98%，歲出比例有明顯比例
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差異，固定源佔 17.57%，移動源 31.32%，空品淨化區 8.10%，建議

補充述明歲出預期效益，特別針對歲出計畫執行之空氣品質改善效

益。 

莊委員秉潔 

1. 柴油大貨車之淘舊換新，訂出更有效的方案，包括這些柴油車之

主要雇主、運輸路線，具體擬出減少計畫。甚至包括加碼補助淘

舊，或亦補助換電動大貨車之計畫。 

2. 補助經發局之改用天然氣計畫，能否增加補助節能設備，並與固

定源計畫，調查各主要用電大戶之能源效率。(507 家) 

3. 能增加科學園區燃煤工廠酸排及減排之調查，並提出減排計畫。 

4. 增加 NH3排放之調查。並提出減排計畫，台北市 NH3約 10ppb，

但雲林崙背達 40ppb，此為北部 NOX排放高，但 NOX相對較低之

主要原因污水處理廠為主要排放源之一。 

5. 去年有健康風險之評估及調查，應有後續之減排策略擬定，並據

此擬出 SIP(根據空污法 20 條)。 

6. 補助學校空品改善，能有低碳交通之整體規劃，如自行車道、大

眾運輸之整體規劃。 

7. 要求台中港區包括中龍、台電亦納為特殊工業區，並依法作監測

(酸性、重金屬等污染物)。 

朱委員南子 

建議(1)加強各級學校的環境教育培養學生自動養成良好的生活

習慣，環保是生活態度而非工作而已，更進一步的培養學生的使命感，

願意關心並投身地球永續。(2)稽查污染的時間要彈性，並加強宣導。

(3)新冠肺炎，是人們改變生活習慣的機會，希望全國上下一心，尤其

企業、工業的決策，不要只為經濟而是全民，尤其低層人民的益處。 

張委員鎮南 

臺中市應有系統的整合學者專家作為施政策略的諮詢團隊，P163

可以增加”地區性空污議題”的國際研討會議。 

蔣委員建中(書面意見) 

查 107 學年度本市各級學校概況，大專院校、高級中等學校暨國
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民中、小學，共計 375 家，其中公立 333 家、私立 42 家。有關 110 

年先期計畫「補助學校辦理空氣品質改善推廣審核計畫-公立學校」400 

萬元、「補助學校辦理空氣品質改善推廣審核計畫-私立學校」400 萬

元，建議考量公、私學校比率調整計畫經費。 

決議：本案原則通過，請依委員意見補充修正，後續依作業程序辦理。 

七、 臨時動議：  

提案二：修正「臺中市申請設置空氣品質淨化區補助作業要點」。 

白委員曛綾 

針對空品淨化區補助作業要點中有許多規定其實是只適用於大

型的空品淨化區，對如校園內的小型空品淨化區並不適合，建議宜參

考實際情況調整作業要點及相關附件。 

決議：本案原則同意，後續如再修正時請考量依委員建議方向修正。 

提案三：補充辦理「空污防制緊急應變中心建置計畫」及「110 年臺中市

宣導報廢老舊機車獎勵金」二案，併入臺中市空氣污染防制基

金 110 年先期計畫與經費編列。 

決議：照案通過。 

提案四：辦理 109 年臺中市空氣品質感測物聯網進階計畫預計超支預算

案。 

決議：照案通過。 

提案五：辦理「烏日焚化廠選擇性非觸媒還原(SNCR)系統改善工程」。 

白委員曛綾 

建議焚化廠宜從考量 SNCR 系統進而更改為設置 SCR 系統，不

只可以去除NOX，也可同步降低戴奧辛的污染。本人反對設置 SNCR。 

莊委員秉潔 
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烏日廠應使用 SCR。 

朱委員南子 

烏日焚化廠改善工程案：本人不贊成。 

決議：本案予以暫緩，請業務單位依委員意見妥善研析後再提送審議。 

八、散會：下午 12 時 15 分。 


